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Наша газета продолжает цикл публикаций к предстоящему празднику - Дню героев 
Отечества. Сегодня мы расскажем о ветеране Великой Отечественной войны Василии 
Ивановиче Добрице. 

Был в Великую Отечественную орден, который считали аналогом высшей награды 
русской армии - Георгиевского креста, вручавшегося, как известно, за особую храбрость на 
поле боя. Это орден Славы. Василий Добрица - единственный в нашем городе ныне 
здравствующий его кавалер, причем кавалер ордена Славы всех трех степеней. 

До сих пор бывший сапер Василий Добрица, немало повидавший на своем веку, не 
понимает, каким чудом ему удалось остаться в живых на полях сражений Великой 
Отечественной. Говорит, верно, молитвы матери помогли, а одну она даже переписала для 
сына, и Василий всю войну проносил истрепанный листочек в кармане гимнастерки. Смерть 
подстерегала солдата на каждом шагу. Под непрерывным вражеским огнем налаживали 
саперы переправы через реки. Часто бывало: вода кипит от снарядов, вот еще один 
разорвался, унеся с собой жизни нескольких боевых друзей, но времени на скорбь нет, 
саперы знай себе «тюкают» топорами, ведь за спиной ждут танки, артиллерия, пехота... 

Хуже всего приходилось в непогоду. Долгие марши по пояс в ледяной воде в плавнях, 
потом короткий отдых в окопах и блиндажах, тоже залитых водой, и снова вперед. На 
всякую там простуду отвлекаться некогда, да и не брали солдат хвори на войне. Главное - 
успеть: наладить переправу, разминировать вражеские минные поля перед наступлением... О 
пулях солдат старался не думать, ведь пуля-дура еще, может, и пощадит, а вражеская мина - 
вот она, под рукой, при малейшем неверном движении - верная смерть. 

18-летним пареньком в 1943 году ушел на фронт Василий. И от своего родного хутора 
Добрица, что возле села Ряженое Матвеево-Курганского района, через Украину и Польшу 
все же дошел до Берлина. К тому времени из его боевых друзей, с которыми начинал 
воевать, почти никого не осталось: кто убит, а кто ранен... На груди бывалого солдата уже 
сияли три ордена Славы. Но самое страшное было впереди - начинались жестокие бои за 
столицу фашистского рейха. Можно только догадываться о чувствах наших солдат: победа 
над врагом близка, в разгаре весна, и особенно остро хочется выжить, вернуться домой, 
обнять родных и близких... Но враг ожесточенно сопротивлялся, саперы попали в настоящую 
мясорубку уличных боев. 

Нередко внутри дома в одной комнате находились наши, а в другой - немцы. 
Приходилось взрывать капитальные перегородки, и противники сходились в страшном 
рукопашном бою. Дрались саперными лопатками, ножами, кирпичами, душили врага голыми 
руками, и все это в огненном аду. В уличных боях Василий получил ранение осколком в 
ногу. Затем был госпиталь, а после выздоровления - четыре года службы в Берлине, уже 
послевоенном. 

Рослого сапера, да к тому же кавалера ордена Славы трех степеней зачислили в роту 
почетного караула. Довелось ему и руководителей стран-победительниц во время встречи в 
Потсдаме в 1945 году увидеть. Демобилизовавшись, приехал Добрица в Таганрог, закончил 
училище механизаторов, работал в Матвеево-Курганской МТС, потом решил продолжить 
учебу в филиале Ленинградского машиностроительного техникума. Работал в Таганроге на 
комбайновом заводе технологом, а потом в отделе главного штамповщика. Ушел на пенсию 
только в 70 лет. Если бы не здоровье, подорванное на фронте, поработал бы еще. 

Все эти мирные годы рядом с ним верная супруга Вероника Петровна. Педагог по 
профессии, она стала мудрым хранителем семейного очага, вокруг которого в любви и 



согласии выросли два хороших сына, уже подросли замечательные внуки. Более 55 лет 
супруги вместе и по-прежнему любят и понимают друг друга. Вот такое это сильное и 
стойкое поколение - выстоявшее в суровых испытаниях, спасшее страну в огненные годы 
войны. Поколение настоящих героев! 
 


